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« Fortifie-toi et prend courage ». Ces mots sont dits à Josué. 
Mais qui était Josué et pourquoi le Seigneur lui parle ainsi. 
Certains connaissent l’histoire, mais d’autres peut-être pas.  
Je vais prendre le temps de vous faire un bref panorama de la 
personne de Josué et du contexte dans lequel Dieu lui adresse 
ces mots.  

Josué est le fils de Nun et serviteur de Moïse, comme nous le 
dit le texte. Sa filiation n’est pas un sujet pertinent aujourd’hui. 
Par contre qu’il soit serviteur de Moïse ça l’est. Josué est au 
service de Moïse depuis sa jeunesse, depuis que Moïse est 
revenu en Égypte pour affronter pharaon et délivrer Israël.  

Josué et Caleb sont les seuls 2 personnes à être sorti d’Égypte 
et à entrer dans la terre promise pour la conquérir.  
Tous les autres israélites sur le point de prendre possession  
de la terre promise sont une génération née dans le désert.  
Leurs parents ont traversé la mer rouge et ils ont grandi en 
entendant les promesses de la terre.  

Peu avant la mort de Moïse, Josué avait déjà été nommé et 
consacré son successeur. Une cérémonie solennelle devant 
tout le peuple d’Israël pour le revêtir de l’autorité divine afin 
d’accomplir la tâche de la conquête. Josué était le chef 
incontestable d’Israël, comme Moïse l’a été avant lui.  

Tout le monde le sait, Josué le sait, mais face à la dimension 
de la tâche, il a besoin d’encouragement. Ça n’a pas été facile 
pour Moïse de conduire Israël tant d'années.  
Josué a été témoin des murmures, des plaintes,  
des rebellions, des révoltes... Il en sera de même avec lui.  



Une étape s’achève, une autre commence. L’étape de vagué 
dans le désert arrive à sa fin. L’étape qui commence est celle 
de la conquête et de l’établissement du peuple dans la terre 
promise. La distribution des terres en tribu.  
Le panorama est difficile. Il y aura pleins d’obstacles Josué.  

Josué est le grand leader, mais il a besoin d’être à la hauteur, 
d’avoir la carrure. Dieu se chargera de tout ça. C’est pourquoi il 
lui parle directement, comme il le faisait avant avec Moïse. Les 
paroles qu’il reçoit remarquent la transition entre deux étapes.  

Dieu commence par dire : "Mon serviteur Moïse est mort".  
En d’autres termes : l’étape précédente est finie.  
Il n’y a pas moyen de revenir en arrière. Les choses ont changé. 
Ce ne sera plus comme avant. Dieu rappelle à Josué que Moïse 
n’est plus là, et qu’il faut accepter le changement.  

Puis Dieu poursuit en disant "Maintenant". Cela veut dire que 
l’étape nouvelle est commencée. Josué ne peut pas rester 
dans l’immobilité et attendre que les choses se résolvent 
toutes seules, ou que la situation s’arrange d’elle-même. 
L’inactivité n’est pas une option.  

Dieu lui dit : Lève-toi et accomplis ta tâche. Lève-toi et traverse 
le Jourdain pour entrer avec tout le peuple dans le pays que je 
te donne. La tâche est extrêmement complexe et périlleuse. 
C’est risqué. C’est dur, très dur. Mais Dieu l’appelle à se lever et 
à agir.   

Face à ce que peut ressentir Josué, Dieu lui dit trois fois 
"Fortifie-toi et prends courage". Il lui dit "n’est pas peur, ne sois 
pas effrayé", ne sois pas terrifié par la tâche à accomplir.  
Mais il n’est pas juste question de dire "n’ai pas peur, lève-toi et 
vas-y". Pour pouvoir surmonter la peur et se mettre en action,  
il faut un appui, une garantie, un soutien, une promesse.  



Dieu invite Josué à voir la tâche d’une façon différente.  
Ce n’est pas lui, Josué, qui doit conquérir la terre promise.  
Ce n’est pas par sa force, sa stratégie, son intelligence,  
sa sagesse qu’il l’obtiendra. C’est Dieu qui donne le territoire à 
son peuple. Dieu l’a promis et Dieu tient parole.  

Cette conquête sera différente à toutes celles qui ont eu lieu 
auparavant, et il n’y a jamais eu dans l’histoire d’autre conquête 
qui puisse se comparer à celle que Josué a dirigée,  
à la conquête que Dieu a accordé à son peuple.  

Dieu dit à Josué "Personne ne pourra te résister parce que je 
serais avec toi". C’est Dieu qui donnera la victoire.  
Josué sera un privilégié. Il ne sera pas à la tête d’une armée,  
sinon à la tête de l’armée du Seigneur. La victoire est garantie.  

La terre a été donnée. Personne ne pourra faire que ce soit 
autrement. Impossible de résister à Dieu, impossible de résister 
à celui qui marche au nom du Seigneur.  

Cette promesse de victoire et de conquête est garantie tant que 
Josué et le peuple suivent les commandements sans s’en 
dévier. Et c’est ainsi que c’est arrivé.  
Lorsque le peuple demeurait fidèle à la Parole de Dieu, il avait 
de la réussite. Lorsque les israélites s’éloignaient de la Loi de 
Dieu, ils perdaient les batailles.  

Dieu encourage Josué en lui garantissant que de sa main,  
il mettra le peuple en possession de la terre promise.  
Josué sera ce formidable instrument de Dieu qui accordera 
l’héritage promis et tant espéré par les enfants d’Israël.  
Sous la conduction de Josué, la promesse faite à Abraham, 
Isaac et Jacob va enfin s’accomplir.  

  



La conquête de la terre promise est toujours une figure pour 
parler de la conquête du Paradis. Bien sûr que le Paradis est de 
loin supérieur à la terre de Palestine. Les promesses associées 
au Paradis sont supérieures à celles de la terre de Palestine. Le 
Paradis est le lieu parfait pour vivre, sans soucis ni difficultés.  

De même, Josué préfigure le Christ comme celui qui conduit le 
peuple à la terre promise. La véritable conquête, celle qui est 
transcendantale, celle qui a des dimensions spirituelles et 
invisibles, celle qui perdure pour l’éternité,  
c’est la conquête de la vie éternelle par Jésus-Christ.  

Jésus-Christ a conquis le paradis par son œuvre, par sa vie,  
sa mort et sa résurrection. Une tâche impossible pour 
n’importe quel être humain. Impossible.  
Une tâche extrêmement douloureuse à accomplir pour lui.  

Jésus-Christ a vaincu le péché et la mort en offrant sa propre 
vie sur la croix à la place de la nôtre. Jésus-Christ a vaincu la 
puissance et la domination sur nous du péché et de la mort en 
nous délivrant de notre juste condamnation.  

Tout au long de sa vie sur terre, Jésus-Christ s’est conformé 
fidèlement à la Loi de Dieu et ne s’en ai jamais écarté.  
Ni à droite ni à gauche. La Loi ne s’est jamais éloignée de son 
cœur et de sa bouche, et selon la promesse, il a obtenu  
La Réussite. Une réussite pour tous.  

Personne n’a pu lui résister. Ses adversaires ont essayé de 
l’effrayer, de lui mettre la pression pour qu’il s’écarte.  
Ils ont essayé de le dénaturer, de le calomnier, de lui créer une 
mauvaise réputation dans son dos. Mais ils n’ont jamais pu 
l’arrêter.  

Ni les insultes, ni les coups de poing, ni les coups de fouet,  
ni la couronne d’épine, ni les clous dans ses mains et ses pieds. 



Rien n’a pu l’arrêter. Son amour pour nous était bien supérieur à 
toutes ses souffrances.  

Jésus-Christ est fort et courageux. Il est immensément fort et 
courageux. Il ne s’est jamais écarté de sa mission.  
Il a tout supporté jusqu’au dernier souffle.  
Et il a rendu réel ce qui était une promesse.  
La réconciliation avec le Créateur n’est plus une promesse, 
sinon une réalité : Tu as été pardonné et réconcilié avec ton 
Dieu. La condition d’enfant de Dieu n’est plus une promesse, 
sinon une réalité : tu as été adopté et ton héritage t’est assuré 
par une alliance éternelle ratifiée par le sang de Jésus-Christ.  

 

Quelle assurance puis-je avoir que tout cela est vrai ?  
Ton baptême. Tout t’a été accordé gratuitement dans le 
baptême. Dans le baptême tu es uni au Christ.  
Tu meurs avec lui au péché. Tu ressuscites avec lui à la vie 
éternelle. Tu es en lui et lui en toi. Et parce qu’il a obtenu la 
victoire, la victoire t’appartient.  

Tous les dons nous ont été donnés en Christ par le baptême et 
nous retenons ces dons de Dieu par la foi.  
Ils nous ont été donnés gratuitement et ils nous appartiennent. 
Personne ne peut nous les prendre.  

Rendez-vous compte ! Nous n’avons pas à mener une 
conquête divine. Nous n’avons pas besoin de nous tuer pour 
obtenir quelque chose de Dieu. En Christ, il nous donne tout.  

Notre quête en ce monde n’est pas d’obtenir pour nous la vie 
éternelle. En tout cas, c'est de faire en sorte que d’autres 
arrivent à la foi et reçoivent gratuitement cette vie éternelle,  
tout comme nous.  



Nous sommes à la porte d’une nouvelle année. La 2024.  
Elle s’annonce. Elle arrive dans quelques heures.  
Nous regardons un peu en arrière et nous voyons une année 
2023 écoulée. Une année avec des succès et des échecs.  
Une année avec du bon et du mauvais. Une année à analyser 
pour apprendre, pour se réjouir en comptant les bienfaits de 
Dieu. Puis nous regardons en avant et nous voyons un avenir 
incertain.  

On ne peut pas revenir en arrière. Ce qui est fait, est fait.  
On peut rester dans son coin à se lamenter de la disgrâce qui 
nous est tombée dessus.  
On peut se plaindre et trouver un coupable pour chaque 
malheur. Et si on ne le trouve pas, on accuse Dieu.  

Ou alors on écoute la voix de Dieu qui nous dit : Moïse est mort. 
L’étape précédente est finie. Maintenant, lève-toi, accomplis ta 
tâche ! Fortifie-toi, prends courage !  
N’est pas peur, ne sois pas effrayé, ne sois pas épouvanté,  
ne sois pas terrifié, ne sois pas paralysé, ne sois pas subjugué. 
Lève-toi, sois fort, sois courageux, parce que Dieu est avec toi.  

Une nouvelle étape qui s’ouvre à nous. Une étape différente. 
Différente et nouvelle parce que tu es un baptisé.  
Parce que le Seigneur ton Dieu, qui t’a adopté, qui se fait 
appeler allègrement ton Père céleste, lui, il ne te délaissera pas, 
il ne t’abandonnera jamais. Tu ne seras jamais dans le désarroi.  

2024 sera une grande année, parce que, où que tu ailles,  
le Seigneur t’accompagnera.  

Dans tout ce que tu entreprendras en agissant fidèlement à la 
Loi de Dieu, sans t’en écarter, sans t’en éloigner, il te promet du 
succès, il t’assure que tu réussiras.  
Il est lui-même le garant et sa présence la garantie.  



Il te dit : fortifie-toi. Sois ferme, résolu, parce que ce que Dieu t’a 
promis est un fait accompli tôt ou tard. Fortifie-toi dans ton 
baptême, dans la grâce de Dieu, dans l’amour du Christ.  

Peu importe le défi, la taille du problème et l’angoisse qu’il peut 
créer. S’il faut réparer, tu pourras réparer ou être réparé.  
S’il faut construire, tu pourras construire ou être reconstruit.  
S’il faut pardonner, tu pourras pardonner ou être pardonné.  
Fortifie-toi. Fortifie-toi dans ton baptême, dans la grâce de Dieu, 
dans l’amour du Christ.  

Fortifie-toi car ton Dieu est avec toi. Christ victorieux est avec 
toi. Rien ne peut lui résister.  
Il nous conduit à la conquête de chacune de nos batailles.  
Il est notre force, il nourrit notre état d’esprit par ses dons de 
grâce, il renouvelle nos pensées par sa Parole précieuse.  

Fortifie-toi dans sa parole. Que sa parole ne s’éloigne jamais de 
ton cœur et de ta bouche. Plonge dans son livre.  
Médite à conscience sa révélation. Nourris-toi, fortifie-toi.  
Fais-le quotidiennement.  

Ce sermon, tu l'oublieras bientôt, mais la Parole que tu médites 
chaque jour t’accompagnera toujours.  

Fortifie-toi et prends courage. Prends courage parce que tu en 
auras grand besoin cette année. Sois solide, déterminé.  
Que la parole soit tellement dans ton cœur que cela s’entende 
dans tes mots, tes expressions, ton optimisme, tes 
encouragements, tes paroles de consolation.  
Prends courage pour parler de façon différente au reste.  

Que la parole soit tellement dans ton cœur que cela se voit 
aussi dans ta conduite.  

 



Courage ! Agit à contre-courant s’il le faut.  
Fais respecter ton point de vue, ne te tais pas.  

Courage ! Tu es un enfant de Dieu ! un enfant de Dieu qui vit 
conformément à ce que lui enseigne son Père céleste.  

Prends courage aussi pour lutter contre le péché enraciné en 
toi. Courage pour l’extirper. Il faut vraiment beaucoup de 
courage pour se débarrasser du péché enraciné.  
Courage pour changer d’habitudes s’il le faut.  
Courage pour rejeter ce qui est contraire à la Parole dans ta vie.  

Fortifie-toi, prends courage et n’ai pas peur. Tu n’es pas seul. 
Où que tu ailles, dans tout ce que tu entreprendras en lui,  
dans la prière et selon sa Loi, ton Dieu te soutiendra.  
Il est avec toi. Il ne te délaissera pas.  
En Christ, tu as l’assurance qu’il ne t’abandonnera jamais.  

Fortifie-toi en Christ et prends courage en lui.  
Voilà la recette pour la réussite, la recette pour être heureux. 
Christ, force et courage en lui : la recette à mettre en pratique 
en cette année 2024 qui commence.  

Que la paix de Dieu qui surpasse toute intelligence garde votre 
cœur et vos pensées en Jésus-Christ,  
afin qu’en lui vous soyez fortifié et encouragé,  
afin qu’en lui vous ayez l’assurance de la vie éternelle. Amen.  

 


